
 
 
 
 
 
私の住む地区にはかつてキリコ祭りがありました。その祭りの世話をするのは、男子中学生の

役目でした。戸数１００軒にも満たない小さな地区でしたが、それでも学年に数名の中学生がい

ました。祭りの日は８月２３日と決まっていたので、夏休みになると、区長さんへ挨拶に行き、

動き出します。家々を回ってお金を集め、汽車に乗って必要な品物等を買いに行きました。中福

（胴体の部分）に貼る紙も手作りです。障子紙を剃刀で小さな長方形に切り分け、レンガ風に張

り合わせていきます。出来上がったら、文字を書いてくれる方のところまで、自転車で運びまし

た。中福につける陣太鼓や屋根の飾りもすべて中学生が作ります。祭り当日は高校生以上の若い

方々に集まってもらい、キリコの組立をお願いします。その依頼や御礼まで、すべてが中学生の

仕事でした。今から思えば、よく中学生だけでそんなことをしていたものだと思いますが、当時

はそれが当たり前であり、そういった活動を通して礼儀や交渉術、コミュニケーション力など、

社会で必要な色々な力が育まれていったのかもしれません。 
人はいつしか一人立ちしなければなりません。そして、人は任されてこそ、成長すると言えま

す。必要なサポートはしっかり行いつつ、あらゆる機会を捉え、色々なことを子供達に委ねてい

ければと思います。子供達の力を伸ばすには周囲の関わりが大切です。保護者の皆様、地域の皆

様２学期以降もどうぞ宜しくお願いいたします。        
珠洲市立上戸小学校長 道端 専次 

 
親子議会 

７月２８日、令和４年度珠洲市親子議会が開催され、本校からは６年泉 宙奈さんが子ども議 
員として参加しました。お年寄りを見守る活動として珠洲市としてどのような取組を行っている

かという質問や自身の提案を併せて行いました。堂々とした態度でのぞむことができました。発

表原稿を紹介します。 
 

私は、上戸町の子ども会活動でお年寄りの方と関わる機会が多くあります。挨拶

やお話をするとうれしそうな返事が返ってきて、自分もうれしい気持ちになります。

子ども会で行っている活動は、地域にいるお年寄りの方を見守る活動としても意味

のあるものだと感じています。また、お年寄りの一人暮らしには、色々と不安な部

分もあるかもしれません。 

私の姉は、看護師をしています。姉との会話で、「病院にＡＴＭがあれば患者さん

がお金を払う時に便利だな。」という意見があることを聞きました。 

この２つのことから、一人暮らしのお年寄りをはじめ、珠洲市に住んでいる人達の、どんな願いをかなえれば、

珠洲市がもっと、だれにでも優しいまちになるのか、みんなで考えをまとめました。その中から２つ、提案させ

ていただきます。 

１つ目は、「すずスーパーアドバイザー」です。例えば、今は、キャッシュレスで、お金を持っていなくても支

払いができます。でも、そのためには、スマホを操作したり、カードを持ったりしなくてはなりません。もしか

したら、それらを使いたくてもやり方がわからない方、相談したくとも、身近に相談できる人がいない方もいる

かもしれません。そこで、身近な困りごとに、いつでもなんでも相談にのってくれる「すずスーパーアドバイザ

ー」が、公民館や市役所など、みんなが行きやすいところにいてくれたら、どうでしょうか。お年寄りを見守る

活動にもつながると思います。 

２つ目は、「すずスーパーカード」です。カードを使うにしても、何枚ものカードを使いこなすのは大変です。

そこで、珠洲市の中なら、病院の受付から、お店での買い物まで、すべてのことが１枚でできる、「すずスーパー

カード」をつくってはどうでしょうか。 

この２つの案はいかがでしょうか。また、上戸町をはじめ珠洲市には一人ぐらしのお年寄りの方が多く住んで

います。その方々を見守る活動として、珠洲市ではどんな取組を行っていますか。合わせて教えていただきたい

と思います。よろしくお願いいたします。 
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《知》意欲的に学び、課題に粘り強く取り組む児童 

《徳》社会のルール・学校のきまりを守り、 

礼儀正しく思いやりのある児童 

《体》心身ともに健康で、命を大切にする児童 



 
海水浴 
７月２１日～２９日、海水浴場が開かれました。天候に恵ま

れ､のべ６７人の子供達の参加がありました。保護者の皆様方

におかれましては、お忙しい中、海水浴場の設置から管理、運

営、そして撤去作業まで行っていただき、本当にありがとうご

ざいました。お陰様で子供達はこの期間、海の楽しさを満喫し

ました。素敵な夏の思い出をつくることができました。 
 
オンライン登校 

夏休み中、各学級でオンライン登校日を設定しました。久し

ぶりに先生や友達の顔をみて、学習の進み具合を確認したり、

お互いの夏休みの様子を報告したりして、とても嬉しそうでし

た。また、タブレット PC を使った学習課題にも意欲的に取り組

んでいるようで、苦手な教科を克服したり、得意な分野の発展

学習に活かしたりして有効活用してくれることをこれからも

期待しています。 
 

GIGA 研修 
７月２８日、校内研修を行いました。タブレット PC の様々な

機能について学んだり、効果的な使用法について情報交換をし

たりしました。子供達には、これからの時代に対応できる力、

必要な情報を自分で取捨選択し、活用していく力が求められて

います。その力をつけることができるよう、先生達も頑張って

います。今後も、有効な授業への活用法を探る研修を進めてい

きます。 
 
平和教育 
８月５日､全校登校日。平和集会を実施しました。本年度で、

４年連続となる「どんぐりの会」の皆様、そして、紙芝居の絵を

描いてくださった成之坊佳子先生におこしいただき、読み聞か

せや平和への願いを聞くことができました。集会後の感想には、

戦争はあってはならないこと､平和であることのありがたさ、素

晴らしさが綴られていました。今後も機会をとらえ、平和への

思いを伝えていきます。 
 

 
 
 
 

 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

１日（木） 始業式 

2日（金） 夏休み作品展（～８日）公民
館メッセージカード書き（１年
15：00～） 委員会 

５日（月） 生き物観察会②（３・４年）
ウェーブプール（１・２年） 

６日（火） 国語検定    

７日（水） 算数検定 公民館メッセー
ジカード書き（２・３年 15：00
～） ワークショップ（１～６年 
直小へ） 

８日（木） 公民館メッセージカード書き
（４・５・６年 15：45～） 
ウェーブプール（３～６年） 

９日（金） SDGs 学習（５・６年生能登学舎） 

12日（月） 安全指導 
いじめ対応ｱﾄﾞﾊﾞｲｻﾞｰ来校 

13日（火） 学校運営協議会②（16：00～） 

15日（木） 安全点検 ウェーブプール
（３～６年） 

1９日（月） 敬老の日 

20日（火） 安全指導 生き物観察まと
め学習（３・４年） 

21日（水） 秋の交通安全運動  
４・５・６年生街頭指導（～27 日） 

23日（金） 秋分の日 

28日（水） クラブ 

30日（金） バス遠足（１～６年） 

みんな夏休み楽しかったかな。暑さでバテたり、夜更
かしして寝不足になったりしとらにゃいいげんけど…。 
夏休み明けたら２学期始まるけど、もちろん宿題全部

終わっとるよな？また、新学期にみんなの元気な笑顔を
見るの楽しみにしとるわい！ 

５年 学年委員 初鳥 進也 

保護者の方から 

９月行事予定 



１年生 

 プールにいきました。ちずこちゃんとい

っしょに、みずかけっこをしました。はなで

ぶくぶくができるようになりたいです。プ

ールはきもちよかったです。（荒木 美帆） 
           
 
 
 
 
 
 
 わたしはプールにいきました。いちばん

がんばったことは、はなでぶくぶくしたこ

とです。でも、ちょっとはなにみずがはいっ

て、こわかったです。  （蠏 千珠子） 
 
 みんなで、プールでかけっこをしました。

わたしがいちばんでした。はなでぶくぶく

するのは、むずかしかったです。できるよう

になりたいです。    （川端 純怜） 
             
  
 
 
 
 

ぼくは、プールでいっぱいおよぎました。

わをくぐったり、こうちょうせんせいとみ

ずかけっこをしたりしました。うまくおよ

げました。        （三上 寛太） 
 

プールにはいりました。ぼくは、みずにか

おをつけるのがこわくて、ぶくぶくができ

なかったけど、れんしゅうしてできるよう

になりたいです。がんばります。 
（寺下 蓮輝） 

 
 
 
 
 
 
 ぼくは、プールにはいったよ。かおにみず

がかかったけど、へいきでした。はなでぶく

ぶくできました。じゆうじかんがたのしか

ったです。      （中野 煌有司） 
 

さいしょはこわかったけど、たのしくな

りました。また、プールにはいりたいです。

みずかけっこをしたり、わをくぐったりし

ました。また、みんなでいきたいです。 
            （盛 初叶） 

            
 
 
 
 
 ぼくは、プールにいきました。じゆうじか

んに、こうちょうせんせいにみずをかけま

した。はなでブクブクができました。 
     （吉森 心） 

 

２年生 

 わたしは、日本に生まれてよかったです。

わけは、ロシアとかウクライナに生まれて

いたら、せんそうをしてしんでいるかもし

れないからです。へいわにすめることだけ

でしあわせなんだなって思いました。 
            （吾郷 梨愛奈） 
 
 いのちをまもることがだいじだと思いま

した。わけは、ともだちや、かぞくに会えな

くなるからです。     （紺谷 洸斗） 

 

  

 

 

 

 

 

プールにはいったよ 

平和集会の感想 



３・４年生 

 １学期にがんばったことは、体力テスト

です。やってみると、握力は強かったし、反

復横跳びもたくさん跳ぶことができました。

２学期は、友達が喜ぶような言葉をたくさ

ん言いたいです。     （加須屋 依里） 

 
 １学期は、自分から進んで質問したり、手

を挙げて発表したりすることができました。

２学期は、特に、算数の勉強をがんばって、

全部分かるようになりたいです。 
（三上 逢海） 

 
 算数の計算が前はあまりできなかったけ

ど、今はちょっとずつだけど、まちがえずに

できるようになったので、とてもうれしい

です。２学期も算数をがんばりたいです。 
（福田 彩蓮） 

 
 １学期にがんばったことは、運動会の応

援合戦です。一生けん命に声を出して、私の

赤班は１位でした。来年も１位になりたい

と思いました。また、２学期は生き物観察会

をがんばりたいです。   （谷内口 優月） 
 
 １学期にがんばったことは、算数のわり

算の筆算です。むずかしい問題にもあきら

めずにチャレンジして、どの問題もできる

ようになりました。がんばってよかったな

と思います。        （家根 大翔） 
 
 １学期にがんばったことは、勉強です。わ

けは、集中して話を聞いたり、書いたりする

ことができたからです。その結果、前よりも、

テストでいい点がとれるようになったと思

います。２学期も一生けん命に勉強します。 
（徳力 海来） 

５・６年生 

ぼくは「いつも過ごしていることが平和

なんだな。」とあらためて考えました。これ

からもこの平和が続くように自分にできる

こととしてけんかをしないようにしたいで

す。            （油谷 友希） 

 

ぼくは命というのは大切だと思いました。

わけは、命は１つしかないし、１つの命を自

分で守らないといけないと思ったからです。

ほかにも家族や友達の命も守っていきたい

と思いました。       （初鳥 凪音） 

 

わたしは，珠洲は戦争もない平和な場所

だと思っていました。だけど、77 年前には

たくさんの人が亡くなって悲しい思いをし

ているんだと思って話を聞いていました。 

（谷内 茉子） 

 

今日のお話を聞いて戦争のこわさがあら

ためて分かりました。最初のお話で珠洲の

人で満州に行った人のうち 300 人以上が戦

争で亡くなられたと聞いて、戦争のこわさ

が分かりました。      （家根 蒼汰） 

 

私は、今、自分達がちゃんとした家に住め

たり温かいご飯を食べたりできるというこ

とはすごくありがたいことなんだと思いま

した。「ご飯を食べられる」ということに感

謝してご飯を食べたいです。 

（泉 宙奈） 

 

珠洲の紙しばいは、どんなことが起こっ

たのかくわしく分かりました。戦争はどこ

の国でも起きたらだめだと思いました。ど

んぐりの会のみなさんの声や読み方でより

くわしく分かりました。   （谷 紗梨菜） 

１学期にがんばったこと 平和集会の感想 


